

# LOS CALABRESES EXTREMEÑOS

**E**N la Siberia Extremeña, concretamente en el término municipal de Fuenlabrada de los Montes, existe un toponímico que no viene en ningún mapa ni en ninguna geografía, pero que está vigente y es consustancial al habla de los habitantes de los pueblos comarcanos. Nos referimos, concretamente, al nombre de *Calabria* con que se nombra a este pueblo, y el de *Calabreses* a sus habitantes, y exclusivamente a ellos, desde hace varios siglos.

El hecho nos llevó a investigar las causas por las que se denominaban así; y aunque no hay documento alguno que lo acredite, mantuvimos una tesis que nos parece verosímil.

En primer lugar, esta zona de Badajoz tiene una similitud orográfica con la Calabria Italiana, toda vez que el terreno es muy montañoso, como lo prueban los apelativos de «de los Montes» que se da a Fuenlabrada y no sólo a este pueblo, sino a Helechosa y a Villarta y Horcajo, todos cercanos. Esta pudiera ser una de las causas por las que a Fuenlabrada de los Montes se le dio el nombre, que aun persiste, de Calabria. Pero esto es poco; había que encontrar otras similitudes con la Calabria italiana, y seguimos buscando. La Calabria italiana es una zona donde abundó el bandolerismo, como lo prueban una zarzuela y una canción—y hasta se hizo una película sobre el tema—tituladas todas «El Bandido Calabrés». Pues bien, existen dos cartas del Rey D. Pedro I de Castilla «El Cruel», fechadas una el 26 de Enero de 1353, si la memoria nos es fiel, en el Real de sobre Aguilar, y otra posterior en Sevilla, reiterando la anterior que no había sido obedecida, en las que el Rey «conmina a los bandoleros del Camino de Herrera (que pasa por el término de Fuenlabrada), para que no asalten ni roben a los peregrinos que a Guadalupe iban desde Ciudad Real y otras partes».....

Demostrado queda pues, con estas cartas, que por aquella época, también este pueblo era «foco de bandolerismo», como el de la Calabria italiana. Ya tenemos dos similitudes, la orográfica y la de los bandidos, para suponer que el nombre de *Calabria* y *Calabreses*, puede tener una relación directa con la región italiana del mismo nombre. Pero ahora la pregunta: ¿Cómo se relacionaron ambas zonas? ¿Quién las relacionó? ¿Cuándo?

Nuestra tesis es la siguiente: Conocidas por los habitantes de Fuenlabrada de los Montes las cartas del Rey sobre los bandidos, y asimismo la accidentada orografía del terreno, posiblemente en los Tercios de Italia al mando del Gran Capitán, se enrolarían combatientes extremeños, y tal vez del mismo Fuenlabrada o pueblos colindantes, pues conocido es de todos el espíritu aventurero de los extremeños, demostrado luego con la conquista de América. Al llegar estos combatientes a Italia y ver la orografía de la Calabria y oír lo de los bandidos italianos, pudo asociar ambas ideas con lo que había visto en su tierra, y al regresar, aplicar el toponímico al pueblo, que desde entonces se nombra Calabria, aunque en ningún mapa conste, pero sí por tradición oral.

Esto es lo más probable.

En el III Congreso de Estudios Extremeños de Plasencia, hablando yo de estas cosas con mi amigo Valentín Soria, me hizo constar que existía en España otra Calabria (1), que por lo visto tenía origen religioso, como es el nombre de una Diócesis o algo así, si no recuerdo mal, en la provincia de Salamanca. Podría ser quizá éste también el origen del nombre de Calabria que se da a mi pueblo natal, pero por la lejanía geográfica, me parece más acorde el que expongo en mi tesis. De todas maneras, sea cual fuere—todo son conjeturas sin apoyatura documental—, es un caso curioso y por eso lo traemos a estas páginas.

Ni que decir tiene, que cualquier aclaración o aportación al tema, sería bien recibida por mí, agradeciendo la colaboración.

Juan-Pedro VERA CAMACHO

(1) La Calabria a que se refiere el autor aquí no se escribe así, sino *Caliabria* y fue efectivamente sede episcopal en la época germánica, ignorándose hoy su exacto emplazamiento. (N. de la D.)